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“替身”
本报记者 张 丹

电视剧《我是刑警》正在热播，沧州小伙子杨宇航在剧中既是武术指导，
又是主演于和伟的替身演员，还客串了哨兵的角色——

12月 18日早上，正在北京
拍戏的杨宇航收到了一条信息。

发信息的人是杨宇航的朋
友，信息内容是在电视剧中看到
了杨宇航的身影很高兴。

原来，在最近热播的电视剧
《我是刑警》中，杨宇航客串了哨
兵这一角色。

很多朋友看到后，都给杨宇
航打电话祝贺。

其实，在这部电视剧中，杨
宇航不仅客串了角色，还是剧中
的武术指导以及主演于和伟的
替身演员。

因武术结缘

24 岁的杨宇航是河间人，
上小学时随父母来到沧州市区
居住。

刚来沧州上学时，父母就给
杨宇航报了一个特长班——武
术班。

“那时候年龄小，父母给报
了学习班再加上自己也喜欢，就
坚持学了下来。”杨宇航说，当时
从来也没想过，有一天他会因为
武术和影视剧搭上关系。

2018 年，杨宇航作为武术
特长生参加了高考。因为文化成
绩不是很理想，当年杨宇航没能
考上大学。

“那段时间很迷茫，因为除
了武术，我也不知道自己还能干
点啥？”杨宇航说，高考结束后，
他跑到北京待了一段时间，想要
寻找突破口。

“当时到了人才济济的北
京，反而更迷茫了。”杨宇航开玩
笑说，正在他一筹莫展的时候，
他接到了一个电话。

电话是同样练过武术的王
晓洋老师打给他的。“王老师跟
我说，有个剧组缺武术演员，问
我愿不愿意去试试。”杨宇航
说，当时他想也没想就答应下
来了。

就这样，在 2018 年的下半
年，杨宇航开始了自己的第一次
剧组经历。

杨宇航当时去的剧组在横
店影视基地拍一部网络电影，他
在戏中负责一些武打角色。

那一次，杨宇航在剧组待了
有几个月时间。“拍完那部网络
电影后，18 岁的我当时就再也
不想干这行了。”杨宇航说，因为
当时在横店拍戏时，他非常受不
了那里冬天的天气。

“我在那的感受就是又冷又
累。”杨宇航说，这种感觉高过了
第一次拍戏的新鲜感。

虽然说是不愿意拍了，但杨
宇航拍完第一部戏后，又觉得无
事可做。2019年冬天，当又有人
给他打电话让他去拍戏时，杨宇
航还是去了。

“这一次拍戏是在广州。我
拍戏的过程中认识了很多练武
术的朋友。”杨宇航说，这一次他
感受到了拍戏的乐趣。

从那之后，他喜欢上了拍
戏，更喜欢上了用自己的武术功
底在剧组做武术指导的日子。

肋骨骨折

因为杨宇航的武术功底好，
再加上他勤劳、踏实，他的戏约
越来越多。

杨宇航在剧组里从事的基
本都是武行，经常有些武打动
作。

在拍这些武打戏时，难免会
受伤。

“家里人只知道我在外边拍
戏，但是具体我在外边的情况怎
么样，我跟他们是报喜不报忧。”
杨宇航说，像扭伤、挫伤这种情
况是经常有的。

杨宇航这几年受伤最厉害
的一次，是肋骨骨折。杨宇航
说，那时他正跟成家班拍一部
电影。

拍摄时，他要骑在马上和对
方用古代的红缨枪进行对打。

杨宇航在拍那场戏时，刚学
会骑马，拍摄过程中他骑的马受
到惊吓，开始变得不听话。也是
因为这样，对方的红缨枪刺到了
杨宇航的肋骨上，杨宇航从马上
摔了下来。

“当时我就感觉肋骨疼得厉
害，本来想坚持一下，但后来实
在坚持不住了。”杨宇航说，剧组
工作人员赶紧把他送到了医院。

医生检查后，告诉杨宇航，
他的肋骨断了。

那一次，他在剧组休息了一
个月，就又重新上戏了。

也是在那一次拍摄中，杨宇
航见到了演员成龙。“成龙大哥
是武行出身的，所以见到他我特
别激动。”杨宇航说，也是在那时
候，成龙跟他们讲在拍武打戏
时，需要注意的事项，以及自己
受过的伤。

杨宇航说，正是有了那一次

经历，让他对剧组里的武行有了
更新的认识。

也是从那段时间开始，杨宇
航被剧组里的负责人看到。除了
做武打演员、武术指导，他还给
一些一线演员做替身。

给朱亚文当替身

说起做替身演员，杨宇航现
在说起来还是觉得在《长津湖》
中做朱亚文的替身，那是件非常
值得骄傲的事儿。

在进《长津湖》剧组前，杨宇
航正在云南拍摄一部电影。

电影剧组中的一个负责人
看到杨宇航比较勤快、武术功
底好，就在杨宇航要离开剧组
时，把他介绍到了《长津湖》剧
组。

最初，杨宇航也是像在别的
剧组一样，工作内容是武术指
导，就是利用自己的专业对一些
剧中的武打动作进行设计，使动
作比较符合角色需要，也为演员
节省拍摄时间。

在拍摄过程中，一名导演发
现杨宇航与当时朱亚文的身高、
体型比较像，就建议杨宇航给朱
亚文做替身。

当时杨宇航又惊喜又紧张。
虽然替身演员在戏中根本就露
不了面，但为了让自己和朱亚文
在动作上没有太大差异，杨宇航
还是下了一番功夫。

朱亚文拍戏的过程中，杨宇
航就盯着他使劲地观察，看他的
动作、行为习惯，然后自己慢慢
揣摩。

戏中，杨宇航替朱亚文的内
容是，朱亚文饰演的角色所在的
车被炸了，爆炸后，他从车上掉
到了悬崖边，再一路滑到坡底的
情景。

内容不长，但在拍摄过程
中，这些动作需要一个专业的动
作演员来完成。杨宇航说，光这
几个动作，他整整拍了一周的时
间。

“我拍这几个动作的时候，
朱亚文也在旁边看着，因为他要
衔接接下来的动作。”杨宇航说。

可能是因为看到他在现场
拍得不容易，拍摄结束时，朱亚
文拍着他的肩膀跟他说，“辛苦
了”。

杨宇航说，那一刻自己还是
挺激动的，因为自己的表现得到
了导演组以及演员的认可。

如今说起那段日子，杨宇航
还是觉得那对他来说，是一次很
重要的经历。在这部戏中，他第
一次见到了一场戏有 3000多人
同时表演的大场面，他也对自己
的发展有了更高的要求。

走进《我是刑警》

在拍完《长津湖》后，杨宇航
静下心来学习了一段时间，他想
让自己在武术、在剧组的武行里
有进一步的提升。

2022 年，22 岁的杨宇航报
考了沧州职业技术学院武术学
院的艺术传媒系。

在这里，他认识了更多的老
师，有了更多到剧组锻炼的机
会。

最近热播的电视剧《我是刑
警》就是杨宇航任武术指导的一
部剧。

在这部剧中，他是武术指
导，是哨兵的扮演者，也是演员
于和伟的替身。

《我是刑警》是一部高度还
原真实案件的电视剧，剧中有很
多演员使用枪以及中枪倒地的
动作。

杨宇航和武术组的工作人
员要反复观看案件的真实视频。
他们还专门到八一电影制片厂
学习一些拍摄手法。

杨宇航能出演哨兵这一角
色，也是跟他非常了解哨兵中枪
后倒地的动作有关。

“其实导演组当时请了演员
演哨兵，但是演员表演中枪倒地
的动作总不对，我才有了试一试
的机会。”杨宇航说。

这部电视剧最初是在黑龙
江省鹤岗市拍的，当地的温度在
零下40℃左右。

“我就记得下了高铁后，我
在室外往垃圾桶吐口唾沫，唾沫
还没进垃圾桶，就冻上了。”杨宇
航说，那也是他第一次见识那么
冷的天气。

就是在这样的环境下，杨宇
航穿上和演员于和伟一样的衣
服，在“叶茂生牺牲”那场戏中，
替于和伟从楼房的二楼跳到地
上，追凶手。

“因为于和伟年龄稍长一
些，再加上当地因为积雪，地上
比较滑，所以这场跳窗追凶的
戏只能让有武术功底的人上。”
杨宇航说，因为他有武术功底，
所以拍摄起来还比较顺利。

在“张克寒案”中，有一个镜
头是于和伟饰演的秦川还原犯
罪嫌疑人逃跑路线，这需要演员
长时间奔跑。

在这个镜头中，杨宇航也替
演员提前试跑了几次，方便导演
组看演员怎么跑起来拍摄出的
效果更好一些。

传播武术

如今，随着这部剧的热播，
杨宇航被很多同学、朋友认了出
来。

“这种被认可的感觉很好。”
杨宇航说，这也给了他前进的动
力。

在最近的热播剧《西北岁
月》中，杨宇航同样作为武术指
导给演员靳东吊威亚，进行动作
指导。

现在，他刚刚结束了电影
《东极岛》的拍摄回到了北京。

在这部戏中，杨宇航同样作
为武术指导，也作为替身演员出
现。

杨宇航说，因为这部电影很
多镜头是在水下拍摄，所以他也
因为这部戏接受了极大的挑战。

从不会游泳到能在水下完
成动作，这对杨宇航来说，是一
个进步。

在拍戏间隙，杨宇航会和组
里其他会武术的人经常切磋，他
也会向其他人展示沧州武术的
魅力。

明年 6月份，杨宇航将从沧
州职业技术学院毕业。

杨宇航说，感谢武术让他有
一技傍身，也感谢学校给他提供
了更广阔的舞台，他要在以后的
工作中更加努力，传播武术、展
示武术的魅力。

（本版图片由杨宇航提供）

杨宇航杨宇航（（右一右一））参演参演《《我是刑警我是刑警》》
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• 您的智能财资管家 •
数字财资平台

数字财资平台是一个跨行财资管理系统，用数字化
技术为企业财资管理赋能，助力企业提高集团管控力度，
规避资金风险，改善流动性，拓展金融工具应用场景。
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